
 

 

Present Continuous Tense 

Jab koi bhi kaam apke saamne ho rha ho ya koi 

kaam lgataar ho rha hai or apko pta hai. 

 

Rule: - Subject + Is/am/are + Verb (1st form) ing + object. 

 

Examples:  

मैं टेन्सेस पढ़ा रहा हूँ|-   I am teaching Tenses. 

आप टेन्सेस सीख रह ेहो|-  You are learning Tenses. 

 

Pehchan: - इस tense के हहिंदी वाक्यों के अिंत में रहा ह,ै रही ह,ै रह ेहैं, रहा हूँ, रही 

हूँ, रह ेहो शब्द आत ेहैं| 

  

 Isme (is,am,are) helping verbs ki tarah use hoga MATLAB inke saath 

koi main verb pkka aayegi. 
 

कौन स ेSubjects के साथ कौन सी Helping Verb आती ह:ै-  
 

 • AM-  I 

 • IS-   He, She, It, Name, (Singular noun) 

 • Are-   We, You, They, Plural noun. 

Affirmative Sentences (सकारात्मक वाक्य) 

Examples and Practice now: - 

मैं पढाई कर रहा हूँ|   - I am studying. 

वह ककताब पढ़ रही है|   - 

वह दौड़ रहा है ।   - He is running. 

वे दौड़ रहे हैं|    - 



 

 

मैं टीवी देख रहा हूँ|   - 

वह सो रही है|    - She is sleeping. 

ककयान सो रहा है|   - 

बरसात हो रही है|   - It is raining. 

मैं नाच रहा हूँ|     - 

तुम नाच रहे हो|    - You are dancing. 

 

Negative Sentences (नकारात्मक वाक्य) 

Rule: -  
Subject + Is/am/are + not + Verb (1st form) ing + object. 

 

Examples and Practice now: - 

वह खाना नही ीं खा रहा है|  - He is not eating food. 

मैं घर नही ीं जा रहा हूँ|   -  

अकमत मुझसे बात नही ीं कर रहा है| - Amit is not talking to me. 

वे शतरींज नही ीं खेल रहे हैं|  -  

बरसात नही ीं हो रही है|    - 

वह खाना नही ीं बना रही है|  - She is not cooking food.  

वे हींस नही ीं रहे हैं|    - 

वो मेरे घर नही ीं आ रहा है|   - He is not coming to my house. 

मैं अपना जन्मकदन नही ीं मना रहा हूँ| - I am not celebrating my birthday. 

वह अपना जन्मकदन नही ीं मना रही है | - 



 

 

Interrogative Sentences (प्रश्नवाचक वाक्य)  

(Yes/No) type 

Rule: -  
Is/am/are + Subject + Verb (1st form) ing + object? 

 

Examples and Practice now: - 

क्या तुम रो रहे हो?     - Are you weeping? 

क्या वह बाजार जा रही है?   - 

क्या मैं तुमे्ह परेशान कर रहा हूँ?  - Am I disturbing you? 

क्या वे कचकड़याघर जा रहे हैं?   - 

क्या तुम मुझे सुन रहे हो?   -Are you listening to me? 

क्या वह गाना गा रही है?   - 

क्या कुत्ता भो ींक रहा है?    -Is the dog barking? 

क्या बाररश हो रही है?   - 

 

Interrogative Sentences (प्रश्नवाचक वाक्य)  

(Wh family) 

जब वाक्य के बीच में प्रश्नवाचक शब्द आते हैं जैसे (कौन, 

क्योीं , कहाूँ, कैसे, कब, कौन सी..) 

 



 

 

Some important WH words 

When — कब  How — कैसे     Where — कहािं   What — क्या 

Which — कौनसा    Whose — ककसका         Who — कौन 

Whom — ककसको, ककससे   Why — क्यो  

 

Rule: -  
 Wh word + Is/am/are + Subject + Verb (1st form) 

ing + object? 

 

Examples and Practice now: - 

तुम कचल्ला क्योीं रहे हो?  - Why are you shouting? 

वह कहाूँ जा रही है?   - 

हम कदल्ली कब जा रहे हैं? -When are we going to Delhi? 

वे क्या सीख रहे हैं?    - 

अकमत क्या खा रहा है?   - What is Amit eating? 

तुम क्या कर रहे हो?   - 

मुस्कान ककससे बात कर रही है?- Whom is Muskan talking to? 

तुम ककसका इींतज़ार कर रहे हो?- 

तुम मुझे क्योीं घूर रहे हो?  - Why are you staring at me? 

वह तुम्हारी मदद क्योीं कर रहा है?- 

वह मुझसे बात क्योीं नही ीं कर रही है? – Why is she not talking to me? 

वह कहाूँ रहती है?   - 

तुम कौन सी ककताब पढ़ रहे हो?- 


